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《穿越聖經》 

撒迦利亞書（26）我們跟神的關係親近，祂的靈便使我們能夠遵行神的旨意，

哪怕障礙重重。我們若遠離神，力量的源泉就被切斷了（亞 10:7-11:10） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了撒迦利亞書 10:3-6，讓我們在重溫的基礎上稍作補充，然後

再繼續查考與研讀這卷書 10:7-11:10的內容。 

 

讀罷撒迦利亞書 10:3-6，或許有人忍不住會發出疑問，說：“以色列人所有問題的答案在於

彌賽亞，那麼今天，我們的問題又如何呢？”根據以賽亞書 22:23、28:16、創世記 49:10，以

及彌迦書 5:2 的記載，在基督降世前五百多年，撒迦利亞就發出預言，稱基督為房角石、釘

子、戰爭的弓和有所行動的掌權者。彌賽亞必強盛穩固，得勝有餘，可信可靠，全智全能，

祂就是以色列所有問題的答案。只有彌賽亞能實現神對其百姓的應許。彌賽亞就是耶穌基督，

他也是今天我們一切問題的答案。 

 

或許還有人不禁會說：“神的百姓必聚合在一起，可這麼多宗派、團體又如何能齊聚一堂呢？”

猶大家是指南國，約瑟家則指北國。從約瑟的兒子以法蓮而來的支派，是北國各支派之首。

總有一天神要讓所有的百姓聚合在一起。神聯合猶太人，這真是不可思議的事，因為自主前

722 年被擄之後，北國以色列的百姓已完全被異族同化了，要南北兩國統一絕非人所能做到

的，只能出於神的手。 

 

即使是在撒迦利亞的時代，回歸故土的這一小群餘民，也是由各個支派組合而成的，因為有

一個代表團從伯特利下來，而伯特利是北國的首都之一。為什麼在兩約之間，也就是靜默時

期，神要保護他們呢？答案是因為神“憐憫他們”。我們也要問自己以下這個問題：你我是

怎樣得救的呢？提多書 3:5說：“他便救了我們；並不是因我們自己所行的義，乃是照他的憐

憫，藉著重生的洗和聖靈的更新。”神有豐盛的憐憫。因此，他要救人，感謝神，神有豐盛

的憐憫。因著神的憐憫，神才會在那段期間保守他們。舊約最後一卷書瑪拉基書完成之後，

神好像消失了，大約有四百年的靜默期。在那段靜默期間，以色列百姓忍受了更多的痛苦；

後來在新約恩典時期，還經歷希特勒和納粹德國帶來的痛苦。神在舊約的瑪拉基書和新約馬

太福音之間沒有說話，但當時所發生的事被記載下來了，因為從神給但以理和撒迦利亞的預

言中，我們知道發生過什麼事。 

 

撒迦利亞書 10:7說：“以法蓮人必如勇士；他們心中暢快如同喝酒；他們的兒女必看見而快

活；他們的心必因耶和華喜樂。” 

 

為了避免你以為十個支派已經失落了，我要提醒你，“以法蓮”是神給北國以色列的十個支

派之一。如果你想查考，請看何西阿書 11:8，神說：“以法蓮哪，我怎能捨棄你？以色列啊，

我怎能棄絕你？”神的語氣是這麼溫柔。神沒有放棄選民，他們沒有失落。因為神的恩典，

他們會存活下來，成為一個國家。 

 

神說：“以法蓮人必如勇士；”從兩約之間所記載下來的歷史，我們看到以色列人如何抵抗

亞蘭的征服者。以色列人受到的迫害是很恐怖的；他們還是忍耐下來了。正如經文所說：“以
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法蓮人必如勇士；他們心中暢快如同喝酒；”在這段辛苦的歷程中，他們雖然好多次遠離神，

但也有一段時期靠主喜樂。 

 

撒迦利亞書 10:8說：“我要發嘶聲，聚集他們，因我已經救贖他們。他們的人數必加增，如

從前加增一樣。” 

 

據估計，在主後 70年，提多率領羅馬大軍毀滅耶路撒冷的時候，那裡有一千二百萬以色列人，

當時的人數比今天住在那裡的猶太人多。神說：“我要發嘶聲，”“嘶聲”很難表達原來的

意思。比方說，坐在觀眾席看球賽的時候，聽到後面有人發出怪聲，是要引起別人的注意。

這就是“嘶聲”。有人譯作：“我要向他們吹口哨。”這個翻譯也不錯。神說：“我要向他

們吹口哨，聚集他們，”這節經文還沒有應驗，因為 10:9會說到他們要再被分散在各地。雖

然在基督的時代，以色列的人口很多，但是主耶穌說得很清楚，祂升天之後，耶路撒冷將要

被毀。主耶穌大約在主後 30年左右被釘十字架，在主後 70年耶路撒冷被毀，猶太人就四散

到羅馬帝國去了。 

 

撒迦利亞書 10:9說：“我雖然（或譯：必）播散他們在列國中，他們必在遠方記念我。他們

與兒女都必存活，且得歸回。” 

 

神說：“他們與兒女都必存活，且得歸回。”回到哪裡呢？回到老家嗎？不是，是回轉歸向

神。已經歸回故土的猶太人，還沒有回轉歸向神。我同意一些解經家的看法，相信猶太人會

再次被趕、分散到世界各地去。 

 

撒迦利亞書 10:10說：“我必再領他們出埃及地，招聚他們出亞述，領他們到基列和黎巴嫩；

這地尚且不夠他們居住。” 

 

神說：“我必再領他們出埃及地，”今天埃及地的猶太人很少。我相信這是指將來以色列人

四散到世界各地。神宣告說要“領他們到基列和黎巴嫩；”如果你仔細讀約書亞記，就知道

疆界在哪裡，黎巴嫩是應許之地的一部分。有些解經家認為，聖經提到流奶與蜜之地，是指

黎巴嫩海岸的南部，今天，那裡還是富饒之地。我不同意這種說法，因為當探子去窺探那地

時，那裡雨量充足，山上長滿樹木，遍地出產豐富的水果，但只要幾年不下雨就會變成沙漠。

到今天，神還沒有把黎巴嫩交給猶太人，但將來有一天，黎巴嫩會變成他們的地方。要到千

禧年的時候才會發生，那時一切都會變得美好。 

 

撒迦利亞書 10:11-12說：“耶和華必經過苦海，擊打海浪，使尼羅河的深處都枯乾。亞述的

驕傲必致卑微；埃及的權柄必然滅沒。我必使他們倚靠我，得以堅固；一舉一動必奉我的名。

這是耶和華說的。” 

 

請注意，這是指神藉著神蹟拯救以色列脫離埃及，那是神第一次帶領他們到應許之地。但是

將來神再召聚他們時，會行更大的神蹟，於是耶利米書 23:7-8說：“耶和華說：‘日子將到，

人必不再指著那領以色列人從埃及地上來永生的耶和華起誓，卻要指著那領以色列家的後裔

從北方和趕他們到的各國中上來、永生的耶和華起誓。他們必住在本地。’”也就是說，當

神再次召聚他們時，神所行的大神蹟，會讓他們忘記神曾經救他們脫離埃及人的神蹟。我認

為對預言隨意解釋的人，也不敢說以色列人現在回到巴勒斯坦是應驗預言了。不可能的，這

裡清楚指明：將來神會再次把他們召聚起來。 
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撒迦利亞書 11章結束“默示”，這與基督第一次降臨有密切的關係，讓我們看到羅馬時期。

和以前的馬加比時期一樣，這是黑暗時期。很多解經家強調：撒迦利亞是帶來盼望的先知。

“撒迦利亞”這個名字，在希伯來原文的意思是“耶和華記念”，他是舊約最後為神說話的

先知之一。新約一開始，由天使向另外一個撒迦利亞顯現，他是以利沙伯的丈夫，以利沙伯

生施洗約翰，施洗約翰是基督的先鋒。我們再次看到神記念祂的百姓。撒迦利亞不僅是帶來

盼望的先知，也是傳講真理的先知。作個帶來盼望的先知並不容易，因為他可能帶來虛假的

盼望，就像假先知對百姓傳講虛假的預言一樣。他們暫時會在物質上蒙福，但是征服者會從

西方來，首先來的是亞歷山大大帝，然後是羅馬大軍。這表示以色列百姓要經歷極大的苦難。

這一章描寫了神百姓的好牧人，好牧人會為祂的羊捨命；同時，這一章又描寫另外一種愚蠢

的牧人，他會在稍後出現，代表敵基督，敵基督剪羊毛時，會把羊殺了吃。 

 

撒迦利亞書 11:1說：“黎巴嫩哪，開開你的門，任火燒滅你的香柏樹。” 

 

這聽起來不像是個應許，而是指出在撒迦利亞時代結束之後，以色列百姓將要四散到世界各

地。我認為，這是羅馬人造成的。羅馬人用的方法和亞歷山大大帝一樣，他們都從北方下來。

如果你去黎巴嫩，你會看見在貝魯特北方有一條著名的河叫作犬河。在河的入口、面對山的

地方標出“世界列國名人榜”。每一個大國的大將軍經過的時候，都會在岩石上刻下名字。

所有的大將軍都走過那條路線，因為著名的大裂谷從那裡開始，一直往內陸延伸到北非。加

利利海、約旦河，以及死海，都是大裂谷的一部分。所以撒迦利亞在這裡描寫的，是征服者

進入巴勒斯坦的路線。 

 

神說：“任火燒滅你的香柏樹。”黎巴嫩的香柏樹舉世聞名。所羅門聖殿和他自己的行宮材

料，大多是用黎巴嫩的香柏樹造成的。現在大多數香柏樹已經消失，留下不多了。我見過最

美的香柏樹，是在耶路撒冷城外的公園。那棵樹很美，受到很好的照顧。長得最好的樹是在

下雪的地方。“黎巴嫩”在希伯來原文就是“白色或多雪的”意思，源自白雪覆蓋的山區。

大裂谷就在這些山區往下延伸。那是一條巨大的通道，過去的世界強權都會經過，像埃及、

巴比倫、瑪代波斯、敘利亞、希臘。我認為撒迦利亞描述的是羅馬人會從北方下來，進到巴

勒斯坦。 

 

撒迦利亞書 11:2-3說：“松樹啊，應當哀號；因為香柏樹傾倒，佳美的樹毀壞。巴珊的橡樹

啊，應當哀號，因為茂盛的樹林已經倒了。聽啊，有牧人哀號的聲音，因他們榮華的草場毀

壞了。有少壯獅子咆哮的聲音，因約旦河旁的叢林荒廢了。” 

 

巴珊屬於北國以色列，那裡有很多橡樹。 

 

神說：“聽啊，有牧人哀號的聲音，”這些是假牧人的聲音，他們給百姓錯誤的引導和虛假

的安全感。“有少壯獅子咆哮的聲音，”這可能是指年輕的王子。 

 

撒迦利亞書 11:4-6記載：“耶和華─我的神如此說：‘你─撒迦利亞要牧養這將宰的群羊。

買他們的宰了他們，以自己為無罪；賣他們的說：“耶和華是應當稱頌的，因我成為富足。”

牧養他們的並不憐恤他們。耶和華說：“我不再憐恤這地的居民，必將這民交給各人的鄰舍

和他們王的手中。他們必毀滅這地，我也不救這民脫離他們的手”’” 

 

“牧養這將宰的群羊”，真可怕！“群羊”是指回歸以色列的餘民。他們為什麼要回去呢？

雖然他們有一段時期看似很蒙福，但是征服者一來，苦難就來了。 
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羅馬人南下時會發生這樣的苦難，這個預言描寫得非常準確！ 

 

神許可這事發生，因為以色列民不僅背離神，等到彌賽亞來時，他們也會拒絕彌賽亞。 

 

撒迦利亞書 11:7記載：“於是，我牧養這將宰的群羊，就是群中最困苦的羊。我拿著兩根杖，

一根我稱為‘榮美’，一根我稱為‘聯索’。這樣，我牧養了群羊。” 

 

經文說：“於是，我牧養這將宰的群羊，就是群中最困苦的羊。”這時撒迦利亞成了牧人嗎？

或者說這只是個比喻呢，還是指先知的行為呢？我個人認為，這是行為上的比喻。有幾個先

知用過這種方式，以西結把自己鎖在屋子裡挖通道，一直挖到街上。這在以西結的時代是很

不尋常的。當以西結從通道走到街上時，他就傳講一個信息。他有一群聽眾，他很會吸引聽

眾，我個人認為，撒迦利亞也用相同的方法。 

 

經文說：“我拿著兩根杖，”一根叫榮美，就是“恩典或恩惠”的意思。那是牧羊人的杖，

用來管理小羊，讓小羊能乖乖地走。如果有一隻羊走偏了，牧羊人就會用杖把它拉回來。另

外一根杖叫聯索。“聯索”和盟約有關，是指牧羊人還帶著另外一根杖。這個杖是很重的木

棒，和牧羊人的“榮美”之杖不同；牧羊人用“聯索”這根杖對付野獸，對付想偷羊的人。

所以撒迦利亞說他拿兩根杖：榮美和聯索，或者說，恩典和盟約。他說：“我牧養了群羊。”

撒迦利亞做到了。 

 

撒迦利亞書 11:8說：“一月之內，我除滅三個牧人，因為我的心厭煩他們；他們的心也憎嫌

我。” 

 

這三個牧人是指假先知。 

 

撒迦利亞書 11:9記載：“我就說：‘我不牧養你們。要死的，由他死；要喪亡的，由他喪亡；

餘剩的，由他們彼此相食。’” 

 

我認為，這是對假先知說的，指責百姓帶著不好的祭物獻給神。我們從瑪拉基書看到當時有

些百姓很吝嗇，不喜歡十一奉獻；他們也不樂意獻祭。如果有人有一隻老母牛，他就叫僕人

趁老母牛死以前，趕快帶去聖殿獻祭；還謊稱已經把最好的牛獻給神了。瑪拉基的預言，焦

點都是指責假冒偽善的百姓。神不接受他們的獻祭。“要死的，由他死；”就是不要急著殺

他、用他。神在呼籲百姓要誠實，行事為人要清白。 

 

撒迦利亞書 11:10說：“我折斷那稱為‘榮美’的杖，表明我廢棄與萬民所立的約。” 

 

請記住，“榮美”的意思就是“恩惠”，撒迦利亞的意思是：他把杖劈斷，象徵神收回神的

恩典。神帶領百姓進入應許之地，應許要祝福他們，保護他們不受仇敵的攻擊。神以恩典對

待歸回的餘民。在撒迦利亞書 10:6，神說：我要堅固猶大家，拯救約瑟家，要領他們歸回。

我要憐恤他們；”神這麼做，不是因為他們配得，也不是因為他們順服神。他們是悖逆的，

但神還是施憐憫。等到有一天，神不再施憐憫的時候，神就會廢棄祂的約，不再施恩惠、施

憐憫了。 

 

神說要廢棄祂的約，這是什麼意思呢？之前神不是重複說祂永不廢棄祂的約嗎？我們知道，



 

5 

有條件的約和無條件的約是不同的。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


